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我国体育的发展，说到底应该抛弃“少数人体育”、“精英体育”的模式。看待
“赵常玲回国”，需要站在公共体育事业发展的高度，而不能局限于一枚金牌和片
面的集体荣誉。在编者看来，我们对于两三个月前的“祖尔菲亚事件”留有几个疑
问。一、祖尔菲亚是如何加入哈萨克斯坦国籍的，一向以纪律严明著称的体育体制，
有没有对此事进行反思，或者是问责？二、有什么办法能够让“祖尔菲亚事件”乃至

“周俊0分出局”之类的事件不再重演？我国举重乃至整个奥运代表团在人才选拔
方面，到底有哪些弊端？如何避免人才流失？培养一个运动员并不容易，需要花掉
许多纳税人的钱，避免人才流失也是避免少花纳税人的钱。

祖尔菲亚回来了，准确来说，赵常玲回来了，我们是否应该高兴一下呢？其
实笔者觉得重要的是，我们应该在今年夏天奥运会中的“祖尔菲亚事件”得到一
些启示，并发生一些改变。

再见，祖尔菲亚
赵常玲，欢迎回家

代表哈萨克斯坦夺取奥运金牌的赵常玲回国
要做“完整中国人”已在长沙办理二代身份证

“我的根在中国，代表中国参赛夺金才是我的梦想”

还记得今年夏天在伦敦奥
运会上夺金的“祖尔菲亚”吗？
出生于永州道县的她，本名赵
常玲，近日回到了老家，虽然拿
着哈萨克斯坦的护照，但她已
经于22日在长沙市雨花公安分
局办理了二代身份证，也已经
在省举重队报到完毕。这位代
表哈萨克斯坦出战奥运的19岁
姑娘，已经回国了。

“回家的感觉真好，更重要
的是，我终于可以随便吃湘菜
了……”22日上午10点，赵常玲
在湖南省举重运动管理中心主
任周均甫的办公室，兴奋地表
达自己回乡后的心情。

“我一直就叫赵常玲，湖南道县的”
“我可从来没说过‘我不是中国人’，因为

我一直就叫赵常玲，从湖南道县走出来的举
重运动员。”跟赵常玲混熟后，她开始变得很
健谈，快人快语地就给自己“定了性”，“离开
国内去阿拉木图这5年，我从来就没有忘记自
己是中国人，前年到广州参赛（亚运会），这一
次在伦敦打奥运会，凡是有记者采访，我说的

都是中国人，湖南道县的。”
赵常玲向记者介绍：“其实‘祖尔菲亚’

这个名字，是教练根据我的中国名字在俄语
中的读音来取的。我在阿拉木图的教练是
一名韩国人，他出生在阿拉木图，是他给我
取了这个名字。你看，我的户口上名字还是

‘赵常玲’。”

“办好二代身份证和手续，我就是完整的中国人了”
5年哈萨克斯坦的生活，让“祖尔菲亚”成

为既成事实，要正式转变成“赵常玲”，最重要
的一步就是重新取得中国公民的身份。

10 月 21 日，已经回道县老家跟父母住了
10来天的赵常玲，悄然来到长沙，次日上午前往
省举重中心报到。她要做的第一件事，就是去
长沙市雨花公安分局办理二代身份证。“她目前
持的是哈萨克斯坦护照，回国后必须要办理二

代身份证。”湖南省举重队教练周继红介绍道。
22日上午，训练结束后，周继红亲自开车

带赵常玲去办理二代身份证。
“我这个样子照的相，会好看不？”在办证拍

照前，小姑娘对着镜子摆弄了好长一阵子，然后
扭头问教练。“蛮好看的呀！”周继红笑着说。

花了不到 20分钟办好手续，赵常玲有点
憧憬早日变成“完整的中国人”。

“在那边成天吃牛肉，还是妈妈做的菜最好吃”
从永州回到父母居住的道县，赵常玲终

于吃上了让她期待已久的自家菜。“我们在阿
拉木图成天就是吃牛肉，早上清汤牛肉，中午
晚上还是牛肉，偶尔会有羊肉和马肉。这次

回到家后，我就让爸爸妈妈给我做青菜。”
当记者说“这个季节还没有糍粑”时，赵常玲

笑着说：“其实那是有记者采访我时，我随便说的。
说实话，我妈妈做的饭菜，真的是什么都好吃。”

在省举重中心报到后，赵常玲迫不及待
地来到训练房。记者提出给她拍张照片，赵
常玲先是举了一下杠铃，但马上改变主意，来
到挂有国旗的墙前。“我回来了，就要争取穿
上中国队的比赛服，能够有机会为中国赢得
冠军。”面对镜头，她的口气很坚决。

一旁的教练周继红回忆：那年（2007年）我
们在北京国家举重馆训练，恰好有一个计划
（“养狼计划”），她被选中去哈萨克斯坦。据了
解，当时一起去的还有一名湖南队运动员姚丽
（马内扎）。“当时国家队与哈萨克斯坦签订的
合同是打完伦敦奥运会。”周均甫补充道。

“回国后，我要为中国争夺金牌”

昨日，湖南省举重中心主任周均甫介绍
说：“我们与哈萨克斯坦举重协会签订的协议
已经于2012年9月15日到期，但目前为止，哈
萨克斯坦举重协会还没有给赵常玲办理相关
手续。我们现在正在通过国家体育总局和中
国举重协会与哈萨克斯坦举重协会沟通，还没
有得到任何的回复。”

他说，目前，对于赵常玲这样的好苗子，哈
萨克斯坦举重协会不太情愿“放人”。据了解，
今年夏天在伦敦夺取举重金牌后，哈萨克斯坦
给赵常玲奖励了20万美元，还有一套在阿拉木
图的房子，不过目前还没有兑现。目前，中国举
重协会已经给哈萨克斯坦举重协会发了两次公
函，希望尽快让赵常玲办理相关归国手续。

——赵常玲

有分析认为，在2008年北京奥运会之后，
针对中国在不少项目上“独孤求败”的现状，
国家体育部门制定了“养狼计划”，主要方式
是让更多教练和运动员出国去交流，帮助他
们提高水平，也为中国选手培养对手，这样有

利于项目在世界范围的普及。
“人是回来了，但现在能否（代表湖南队）

参加比赛，我们现在也说不定，这个得听（国
家体育）总局的。”昨日，湖南省举重中心主任
周均甫说。 综合《潇湘晨报》、新华社

我的根在中国，代
表中国参赛夺金才是
我的梦想。

“
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坐在灯架前拍摄身份证照片。坐在灯架前拍摄身份证照片。

⬅姚丽（马内扎），1985年11月1日出
生在辽宁阜新市，2006 年进入湖南举重
队。2008年被交流至哈萨克斯坦，改名马
内扎。在伦敦夺金后，她曾否认中国国籍。

赵常玲（祖尔菲亚），赵常玲（祖尔菲亚），19931993年年77月月
2525日出生于湖南道县，日出生于湖南道县，99岁入选永州岁入选永州
体校，开始练举重；体校，开始练举重；20072007年被交流至年被交流至
哈萨克斯坦，改名祖尔菲亚，后获哈萨克斯坦，改名祖尔菲亚，后获
20112011年举重世锦赛和年举重世锦赛和20122012年伦敦奥年伦敦奥
运会冠军。今年运会冠军。今年1010月回国。月回国。
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■还有她


